

23 mars 1980 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

# ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING A L'OCCASION DE LA FOIRE DE LYON, SUR LA SITUATION ÉCONOMIQUE ET SOCIALE ET LA POLITIQUE DU "JUSTE MILIEU", PALAIS DES CONGRÈS, LE 23 MARS 1980

MESSIEURS LES MINISTRES,

- MESSIEURS LES PARLEMENTAIRES,

- MONSIEUR LE MAIRE,

- MESDAMES ET MESSIEURS LES CONSEILLERS\_MUNICIPAUX,

- MONSIEUR LE DIRECTEUR DE LA FOIRE INTERNATIONALE DE LYON,

- MESDAMES ET MESSIEURS,

- MONSIEUR LE MAIRE,

- SI J'AI ACCEPTÉ VOLONTIERS DE VENIR INAUGURER LA FOIRE INTERNATIONALE DE LYON, SIXIÈME PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE À LE FAIRE, LE PREMIER ÉTANT M. RAYMOND POINCARÉ EN 1917 `ANNÉE`, LE DERNIER LE GÉNÉRAL DE GAULLE EN 1968, C'EST PARCE QU'IL S'AGIT DE VOTRE VILLE ET D'UNE DES FOIRES LES PLUS IMPORTANTES D'EUROPE.

- LYON A LA DIMENSION D'UNE VÉRITABLE CAPITALE ÉCONOMIQUE FRANÇAISE ET EUROPÉENNE. C'EST POUR MOI UN PLAISIR DE VOUS REVOIR UNE NOUVELLE FOIS, MONSIEUR LE MAIRE `FRANCISQUE COLLOMB` DANS CETTE VILLE OU VOUS EXERCEZ VOTRE MAGISTRATURE AVEC TALENT ET DISTINCTION.

- JE VOUS REMERCIE DE LA QUALITÉ DE VOTRE ACCUEIL ET JE VOUS DEMANDE DE TRANSMETTRE À LA GRANDE VILLE DE LYON, AUX LYONNAISES ET AUX LYONNAIS, LE TRÈS CORDIAL ET AFFECTUEUX SALUT DU PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE.

- JE M'ADRESSE AUX RESPONSABLES DE L'ORGANISATION DE CETTE FOIRE INTERNATIONALE DE LYON DONT LA CUVÉE 1980 PORTE CURIEUSEMENT LE NUMÉRO 62. NUMÉROTATION PEU SIGNIFICATIVE ! CHACUN SAIT QUE LES FOIRES DE LYON ÉTAIENT DÉJÀ CÉLÈBRES AUX MOYEN ÂGE. LEUR PREMIÈRE RÉGLEMENTATION DATE DE 1420. C'EST APRÈS UNE LONGUE ÉCLIPSE DE LA RENAISSANCE À LA PREMIÈRE GUERRE MONDIALE QUE LE MAIRE DE LYON DE L'ÉPOQUE, LE PRÉSIDENT HERRIOT, AVAIT PRIS L'INITIATIVE DE RELANCER À PARTIR DE 1916, DANS DES ANNÉES COMBIEN DIFFICILES, LA VITALITÉ DE LA FOIRE DE LYON.

- VOUS ÊTES LES CONTINUATEURS D'UNE DES TRADITIONS DE COMMERCE ET D'ÉCHANGES LES PLUS ANCIENNES D'EUROPE. VOUS EN MAINTENEZ LA VIGUEUR, VOUS EN ASSUREZ L'ÉVOLUTION VERS LES TECHNIQUES LES PLUS MODERNES.

- JE VOUS EN FÉLICITE.\

MESDAMES,

- MESSIEURS,

- ALLONS DROIT AU BUT !

- EN CE LIEU PRIVILÉGIÉ, JE SOUHAITE VOUS PARLER DE L'AVENIR ÉCONOMIQUE DE LA

FRANCE. C'EST, JE LE SAIS, VOTRE INTERROGATION LEGITIME. C'EST AUSSI L'INTERROGATION DE TOUTES LES FRANCAISES ET DE TOUS LES FRANCAIS.

- DEVANT LES BOULEVERSEMENTS DU MONDE, L'OR `METAL` QUI MONTE ET QUI BAISSA, LES TAUX D'INTERETS AMERICAINS A 20 %, LE PRIX DU PETROLE A DIX FOIS SA VALEUR D'IL Y A SEPT ANS, LES FRANCAISES ET LES FRANCAIS SE DEMANDENT :

- QUELLE CROISSANCE POSSIBLE, QUELS SALAIRES, QUELS EMPLOIS POUR DEMAIN ? UNE INQUIETUDE LES RONGE : SI LE PROGRES ETAIT FINI POUR NOUS ? SOMMES-NOUS DANS UNE IMPASSE ? POUVONS-NOUS EN SORTIR ?

- JE SAISIS CETTE OCCASION, C'EST-A-DIRE LA MANIFESTATION VISIBLE DE LA VIGUEUR INDUSTRIELLE ET COMMERCIALE DE LA FRANCE, POUR REPENDRE A CES INTERROGATIONS. QUELLE EST LA SITUATION ? QUELLES SONT LES DIRECTIONS DE NOTRE AVENIR ? DE QUELLES CONDITIONS CE PROGRES DEPEND-IL ?

- J'ABORDERAI SUCCESSIVEMENT CES TROIS QUESTIONS.\

LA SITUATION D'UN GRAND PAYS INDUSTRIEL :

- REGARDONS-LA SANS PREJUGE NI ESPRIT PARTISAN, AVEC SES OMBRES ET SES LUMIERES.

- LA FRANCE EST DEVENUE UN GRAND PAYS INDUSTRIEL. ELLE NE L'ETAIT PAS AU LENDEMAIN DE LA GUERRE. ELLE NE L'ETAIT PAS ENCORE EN 1960. ELLE L'EST EN 1980, ET SA MODERNISATION S'EST ACCELEREE DEPUIS TROIS ANS.

- IL FAUT LE SAVOIR, IL FAUT LE RECONNAITRE CAR C'EST UN FAIT. ELLE EST TANTOT LE QUATRIEME, TANTOT LE TROISIEME EXPORTATEUR MONDIAL. SES ENTREPRISES COMMENCENT A S'IMPLANTER FORTEMENT SUR LES MARCHES ETRANGERS. ELLE EST LA PREMIERE DANS BEAUCOUP DE SECTEURS INDUSTRIELS. SA TECHNOLOGIE EST REPUTEE. ELLE INSTRUIT ET EMPLOIE DES INGENIEURS, DES CADRES ET DES OUVRIERS PROFESSIONNELS DE HAUTE QUALITE.

- QUAND ON RAISONNE SUR LA FRANCE, IL FAUT CESSER DE L'ASSIMILER AUX PAYS A ECONOMIE MOYENNE, FRAGILE, SANS RESSORT. IL FAUT COMPRENDRE QUE SES PROBLEMES DOIVENT ETRE TRAITES COMME CEUX D'UN GRAND PAYS INDUSTRIEL.

- ELLE DOIT FAIRE\_FACE AUX AGRESSIONS DU TEMPS PRESENT.

- ELLE PARTAGE AVEC LES AUTRES GRANDS PAYS INDUSTRIELS DE SON RANG LES HEURS ET MALHEURS DU TEMPS PRESENT : UNE VAGUE D'INFLATION MONDIALE, LES HAUSSES MASSIVES ET REPETEES DE L'ENERGIE ET DES MATIERES PREMIERES, UNE CROISSANCE MOINS RAPIDE, UNE SITUATION DE L'EMPLOI SOUVENT PREOCCUPANTE.

- MAIS LA FRANCE REAGIT BEAUCOUP PLUS VIGOUREUSEMENT QUE DANS LE PASSE, ET SOUVENT BEAUCOUP MIEUX QUE D'AUTRES. CELA AUSSI IL FAUT LE SAVOIR. ELLE MODERNISE SES USINES. SES COMMERCANTS SONT PLUS AGRESSIFS A L'INTERIEUR ET A L'EXTERIEUR. LE MONTANT DES ECHANGES EXTERIEURS DE L'INDUSTRIE FRANCAISE A QUINTUPLE EN SIX ANS, ET CELUI DES BIENS D'EQUIPEMENT A ETE MULTIPLIE PAR DIX. JE RAPPELLE QUE NOTRE COMMERCE EXTERIEUR DONNE L'EMPLOI A UN FRANCAIS SUR QUATRE, ET DANS L'INDUSTRIE A UN FRANCAIS SUR TROIS. CHAQUE HAUSSE DU PRIX DU PETROLE ENTRAINE LE DEFICIT DE NOTRE BALANCE COMMERCIALE. NOUS L'OBSERVONS AUJOURD'HUI A NOUVEAU. MAIS LA FRANCE POURSUIT SA TACHE SANS SE DECOURAGER. ET DANS LES DEUX ANS QUI SUIVENT, CHAQUE FOIS ELLE REVIENT A L'EQUILIBRE, PLUS DETERMINEE ET PLUS INDEPENDANTE. VOILA CE QUI S'EST PASSE DEUX FOIS DEJA DEPUIS 1973. TEL EST LE COMBAT QUE LA FRANCE MENE AVEC TENACITE ET DETERMINATION.\

J'ENTENDS DIRE PARFOIS QUE LA FRANCE NE SE BAT PAS, QU'ELLE S'ABANDONNE. CE SONT LES PROPOS D'HOMMES QUI NE VIVENT PAS LA VIE DES ENTREPRISES, QUI NE CONNAISSENT PAS L'ETENDUE DES EFFORTS ACCOMPLIS PAR ELLES, QUI IGNORENT QUE, DEPUIS 1973 `DATE`, ELLES SE SONT, DANS LA TOURMENTE, REORGANISEES EN PROFONDEUR, QUE CHACUN A SON RANG Y TRAVAILLE AVEC CAPACITE ET ARDEUR & QUE, DEPUIS 1973, LE PRODUIT NATIONAL ET LE NIVEAU\_DE\_VIE ONT AUGMENTE DE PRES DE 20% (STATISTIQUES) ET QUE LE NOMBRE DES EMPLOIS NOUVEAUX CREEES

PRES DE 20 % `STATISTIQUE`, ET QUE LE NOMBRE DES EMPLOIS NOUVEAUX CREEES DANS L'ENSEMBLE DE L'ECONOMIE AVOISINE 600000 `NOMBRE`.

- POUR L'AN DERNIER LES CALCULS FONT APPARAITRE QUE NOTRE PRODUCTION NATIONALE `PNB` A AUGMENTE D'ENVIRON 4 %, SOIT BIEN DAVANTAGE QUE LES PREVISIONS, POURTANT DECLAREES OPTIMISTES. CECI EN-RAISON DU TRAVAIL DES FRANCAIS.

- CERTES, LA FRANCE A SES PROBLEMES QUE NOUS CONNAISSONS BIEN. DES HAUSSES DE PRIX TROP FORTES, TROP DE DEMANDES D'EMPLOIS NON SATISFAITES `CHOMAGE`. ELLE A AUSSI DES PROBLEMES QUI NE VIENNENT PAS DE L'EXTERIEUR, MAIS DE SA STRUCTURE PROPRE, L'IMPORTANCE, PAR EXEMPLE DE SES DEPENSES SOCIALES, QUI TRADUISENT UNE POLITIQUE DE SOLIDARITE GENEREUSE MAIS DONT NOUS SAVONS QU'ELLES ENTRAINENT DES CHARGES LOURDES POUR LES COTISANTS ET POUR LES ENTREPRISES.

- NOTRE PAYS PARTAGE LE SORT DES GRANDES NATIONS INDUSTRIELLES, DANS LA BONNE OU LA MOINS BONNE FORTUNE. MAIS LA FRANCE SE BAT, ET SE BAT BIEN. ELLE EST DEVENUE UN GRAND PAYS INDUSTRIEL, MEMBRE A PART ENTIERE DE CETTE EUROPE, DE CET OCCIDENT, DONT L'INFLUENCE DANS LE MONDE N'A JAMAIS ETE AUSSI NECESSAIRE, POUR Y REPRESENTER ET Y DEFENDRE LA LIBERTE ET LA PAIX.\

QUELLES SONT LES DIRECTIONS DE NOTRE AVENIR ?

- A L'HEURE ACTUELLE, NOUS EN RETENONS QUATRE :

- CONDUIRE UNE POLITIQUE DE L'ENERGIE GARANTISSANT NOTRE SECURITE ET LIBERANT NOTRE INDEPENDANCE £

- NOUS PLACER SYSTEMATIQUEMENT DANS TOUS LES SECTEURS INDUSTRIELS PORTEURS D'AVENIR £

- EXPLOITER LE SEUL GISEMENT NATUREL DONT NOUS DISPOSONS : CELUI DE NOTRE AGRICULTURE £

- ELEVER CONSTAMMENT LE NIVEAU TECHNIQUE ET PROFESSIONNEL DE NOS JEUNES ET DE NOS TRAVAILLEURS.\

L'AVENIR, J'EN SUIS PERSUADE ET JE SOUHAITE QUE VOUS PARTAGIEZ CETTE CONVICTION AVEC MOI, N'EST PAS DANS LA QUANTITE, DANS LA MASSE, DANS LE GIGANTESQUE. IL EST HEUREUSEMENT DANS LA QUALITE ET DANS L'HOMME.

- IL EXISTE DANS LE MONDE DE GRANDES MASSES D'HOMMES A FAIBLE NIVEAU\_DE\_VIE QUI ONT LE DROIT D'EXISTER, ET QUI SONT PRETS A PRODUIRE DES GRANDES QUANTITES DE BIENS COURANTS.

- L'AVENIR DE LA FRANCE ET DE L'EUROPE RESIDE DANS LA SUPERIORITE DES TECHNOLOGIES, LA QUALITE DES PRODUITS, LA CAPACITE DE CHERCHER ET D'INVENTER, ET AUSSI DANS LES EQUIPEMENTS QUI NOUS DONNERONT NOTRE INDEPENDANCE ENERGETIQUE.

- NOTRE PAYS EXECUTE A L'HEURE ACTUELLE LE PLUS IMPORTANT PROGRAMME D'ELECTRICITE NUCLEAIRE DU MONDE. C'EST UNE DES PREMIERES DECISIONS QUE J'AI EU A PRENDRE COMME PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE. IL Y ALLAIT DE NOTRE SECURITE ET DE NOTRE INDEPENDANCE. IL SUFFIT DE VOIR LA SECOUSSE QUE CAUSE DANS NOTRE PAYS L'INTERRUPTION PENDANT QUELQUES HEURES, EN CAS DE PANNE, DE L'APPROVISIONNEMENT ELECTRIQUE, POUR COMPRENDRE QUELLE MENACE FERAIT PESER SUR NOTRE SECURITE, SUR NOTRE ACTIVITE, LE FAIT QUE NOUS DEPENDIONS A 80 % `STATISTIQUE` DE L'EXTERIEUR.

- DANS CINQ ANS, CE PROGRAMME NOUS ECONOMISERA 45 `VOLUME` MILLIONS DE TONNES DE PETROLE PAR AN, C'EST-A-DIRE, AU PRIX ACTUEL PLUS DE 40 MILLIARDS DE FRANCS `SOMME` PAR AN : SOIT 40 FOIS LE BUDGET DE LA VILLE DE LYON.

- NOUS FAISONS EN MEME TEMPS APPEL A TOUTES LES ENERGIES NOUVELLES : SOLAIRES - NOUS AVONS CREE LE COMMISSARIAT A L'ENERGIE SOLAIRE - ET BIOLOGIQUES. ET NOUS CONDUISONS ENFIN UN EFFORT NATIONAL D'ECONOMIES. PUIS- JE DIRE DANS LA REGION RHONE - ALPES QUE NOUS DEVONS ETRE LES AUVERGNATS

DE L'ECONOMIE D'ENERGIE. CELA NOUS EPARGNERA L'IMPORTATION DE 35 MILLIONS DE TONNES DE PETROLE, SOIT PRESQUE AUTANT QUE LE PROGRAMME ELECTRO-NUCLEAIRE. IL FAUT QUE VOUS SACHIEZ QUE NOS MOYENS D'INFORMATION PUBLIENT ET ECRIVENT QUE LA POLITIQUE ENERGETIQUE DE LA FRANCE EST RECONNUE DANS LE MONDE COMME LA PLUS COMPLETE ET LA PLUS DYNAMIQUE.\

J'AI VOULU PLACER SYSTEMATIQUEMENT LA FRANCE DANS LES SECTEURS INDUSTRIELS PORTEURS D'AVENIR. DANS LE DOMAINE DE LA RECHERCHE `RECHERCHE SCIENTIFIQUE`, J'AI DONNE POUR OBJECTIF AU GOUVERNEMENT DE PORTER NOTRE EFFORT NATIONAL AU NIVEAU DES NATIONS LES PLUS AVANCEES DU MONDE.

- REGARDONS LES RESULTATS :

- AERONAUTIQUE ET ESPACE : NOUS AVONS LA PREMIERE INDUSTRIE AERONAUTIQUE ET SPATIALE EUROPEENNE PAR SON CHIFFRE D'AFFAIRES. LE LANCEMENT D'ARIANE `FUSEE` EN 1979 `ANNEE`, CEUX QUI VONT SE POURSUIVRE EN 1980 ET 1981, LE DEBUT DE L'EXPLOITATION COMMERCIALE FIN 1981 MONTRENT L'EXCELLENCE DE NOS TECHNIQUES ET DE NOS EQUIPES. 400 `NOMBRE` AVIONS AIRBUS SONT DEJA VENDUS A 33 COMPAGNIES AERIENNES, DANS UN DOMAINE OU IL EXISTAIT UN MONOPOLE DES ETATS-UNIS D'AMERIQUE, 120000 OUVRIERS DES INDUSTRIES AERONAUTIQUES ET SPATIALES, DONT L'EMPLOI ETAIT PERIODIQUEMENT MENACE, TRAVAILLENT POUR L'EXPORTATION.

- TELEPHONE ET TELECOMMUNICATIONS : NOUS AVONS INSTALLE EN CINQ ANS PLUS DE LIGNES TELEPHONIQUES EN FRANCE QUE DEPUIS L'INVENTION DU TELEPHONE. EN 1974, NOUS N'EXPORTIONS PRATIQUEMENT PAS ET NOTRE INDUSTRIE ETAIT SOUS L'INFLUENCE DES GRANDS GROUPES AMERICAINS. AUJOURD'HUI, L'INDUSTRIE FRANCAISE DU TELEPHONE EST PRESENTE SUR PRESQUE TOUS LES MARCHES. ET NOUS ALLONS CONSTRUIRE POUR L'EXPORTATION, A MOITIE AVEC LES ALLEMANDS, UN SATELLITE DE TELEVISION DIRECTE.

- INFORMATIQUE : LA OU ETAIT LE RISQUE DE FAILLITE FINANCIERE, NOUS AVONS MAINTENANT LA PREMIERE SOCIETE D'INFORMATIQUE EUROPEENNE, ET LES QUATRE PREMIERES SOCIETES EUROPEENNES DE SERVICE INFORMATIQUE.

- NUCLEAIRE : NOTRE INDUSTRIE SE SITUE AU PREMIER RANG DU MONDE NOTAMMENT POUR LE DEVELOPPEMENT DES REACTEURS SURGENERATEURS.

- POUR NOUS PLACER DANS TOUS LES SECTEURS D'AVENIR, J'AI CREE LE COMITE DE DEVELOPPEMENT DES INDUSTRIES STRATEGIQUES

- IL A POUR TACHE DE RENFORCER NOS MOYENS INDUSTRIELS DANS DES DOMAINES CLES : LA RECHERCHE PETROLIERE OFF-SHORE, LA BUREAUTIQUE, LA ROBOTIQUE, L'ELECTRONIQUE.

- MALGRE LES DIFFICULTES DU MOMENT - ET PEUT-ETRE, QUI SAIT A CAUSE DES DIFFICULTES DU MOMENT - UN PUISSANT COURANT DE PROGRES ANIME NOTRE INDUSTRIE DANS LA BONNE DIRECTION, CELLE DU PROGRES TECHNIQUE ET DE LA QUALITE. LES FRANCAIS DOIVENT SAVOIR QUE LA FRANCE PLACE SYSTEMATIQUEMENT SES PIONS SUR TOUTES LES CASES PORTEUSES D'AVENIR.

- J'EVOQUERAI UN SOUVENIR : CE N'EST PAS LA PREMIERE FOIS QUE J'INAUGURE LA FOIRE INTERNATIONALE DE LYON. VOUS AVEZ RAPPELE, MONSIEUR LE MAIRE, QUE JE L'AVAIS FAIT EN 1962 `ANNEE, LORSQUE J'ETAIS JEUNE MINISTRE DES FINANCES. J'EN GARDE UN SOUVENIR PRECIS. COMME AUJOURDEHUI, J'AVAIS PARCOURU LES ALLEES, ET RENDU VISITE AUX EXPOSANTS. J'AI AUJOURD'HUI RECONNU QUELQUES ANCIENS, ET VU BEAUCOUP DE NOUVEAUX VISAGES. MAIS JE N'AI JAMAIS VU LES MEMES PRODUITS. LORSQU'ILS PORTENT LE MEME NOM, ILS ONT CHANGE DE \_NATURE, PLUS LEGERS DANS LEUR MATIERE, PLUS LOURDS DE QUALITE ET DE SAVOIR.

- JE SUIS HEUREUX QUE LYON ET RHONE - ALPES SOIENT AU PREMIER RANG DE CETTE EVOLUTION.\

NOUS DISPOSONS D'UN SEUL GISEMENT NATUREL : CELUI DE NOTRE AGRICULTURE QUE

J'AI APPELE, LE MOT A FAIT FORTUNE, LE PETROLE VERT DE LA FRANCE. ET PAS N'IMPORTE QUEL GISEMENT : IL S'AGIT DE NOTRE TERRE, LA TERRE DE FRANCE, LOURDE COMME NOTRE HISTOIRE, ET PORTEUSE CHAQUE ANNEE DE NOUVELLES RECOLTES. SA MISE EN VALEUR N'INTERESSE PAS SEULEMENT L'AGRICULTURE. ELLE CONCERNE TOUTE L'ECONOMIE FRANCAISE..

- C'EST POURQUOI, J'AI PROPOSE UN NOUVEAU DEPART : CELUI DE LA LOI D'ORIENTATION AGRICOLE, QUI A FAIT L'OBJET D'UN UTILE TRAVAIL PARLEMENTAIRE, ET QUI VA ETRE PROCHAINEMENT ADOPTEE. ET C'EST POURQUOI, LE REVENU DES AGRICULTEURS DOIT LEUR ASSURER UNE REMUNERATION EQUITABLE. LA HAUSSE DE LEURS CHARGES, L'EVOLUTION DES PRIX INDUSTRIELS, RENDENT IRRREALISTES ET INACCEPTABLES LES PREMIERES PROPOSITIONS DE LA COMMISSION DE BRUXELLES `COMMISSION EUROPEENNE`. CHACUN S'EN REND COMPTE AUJOURD'HUI. LE MINISTRE DE L'AGRICULTURE DEVRA FIXER AVEC NOS PARTENAIRES UN NIVEAU DE PRIX PERMETTANT D'ASSURER EN 1980 LE MAINTIEN DU POUVOIR D'ACHAT DU REVENU AGRICOLE. C'EST UN OBJECTIF FONDAMENTAL DES NEGOCIATIONS A VENIR.

- ENFIN, LA STABILITE DU FRANC, AUJOURD'HUI EN TETE DU SYSTEME MONETAIRE EUROPEEN `SME`, VA NOUS PERMETTRE DE DEMANDER CETTE SEMAINE LA SUPPRESSION DEFINITIVE DE CE QUI SUBSISTE DE NOS MONTANTS COMPENSATOIRES MONETAIRES.\

L'ELEVATION DU NIVEAU TECHNIQUE ET PROFESSIONNEL DE NOS JEUNES ET DE NOS TRAVAILLEURS EST ASSUREMENT LA PREMIERE DE NOS DIRECTIONS D'AVENIR. C'EST UN IMMENSE EFFORT QUI SE HEURTE AUX ROUTINES, AUX PREJUGES TENACES QUI HANDICAPENT DE MANIERE DESUETE L'ESSOR ET L'IMPORTANCE SOCIALE DU TRAVAIL MANUEL, A LA COMPLICATION DES FILIERES, AU CLOISONNEMENT DES ENSEIGNEMENTS.

- CET EFFORT EST EN-COURS. LE PARLEMENT VA Y ETRE ASSOCIE, EN DEBATTANT, AU COURS DE LA PROCHAINE SESSION, DE LA LOI SUR LA FORMATION EN ALTERNANCE. L'ENSEIGNEMENT PROFESSIONNEL PUBLIC, ET LES ENSEIGNEMENTS ORGANISES PAR LES PROFESSIONS SE MODERNISENT, S'OUVRENT SUR LA VIE, ET SE DEVELOPPENT. L'APPRENTISSAGE INDUSTRIEL, ACCOMPAGNE D'UNE FORMATION GENERALE, VA ETRE ENCOURAGE DANS LES SPECIALITES QUI ATTIRENT LES JEUNES. C'EST UN IMMENSE EFFORT QUI A BESOIN DU CONCOURS DES EDUCATEURS. ILS ONT LA RESPONSABILITE EMINENTE, PASSIONNANTE, DE PREPARER NOTRE JEUNESSE AUX RISQUES ET AUX CHANCES DES TEMPS NOUVEAUX, ET D'ASSURER AINSI LEUR EMPLOI A VENIR. JE NE DOUTE PAS UN INSTANT QU'ILS EN SERONT DIGNES.\

TROISIEME QUESTION : QUELLES SONT LES CONDITIONS DU PROGRES ?

- BIEN SE PLACER DANS LA CONCURRENCE,

- DONNER LEUR CHANCE AUX ENTREPRISES ET A L'ARTISANAT,

- ET VEILLER A CE QUE L'ETAT NE FASSE NI PLUS, NI MOINS, QUE SON METIER.

- LE GENERAL DE GAULLE A DECIDE EN 1958 `ANNEE`, CONTRE LE SENTIMENT MAJORITAIRE DE L'ADMINISTRATION ET DE BEAUCOUP DE CHEFS D'ENTREPRISES, D'OUVRIER NOS FRONTIERES ET D'ACCEPTER LE JEU DE LA CONCURRENCE INTERNATIONALE. DECISION QUI A ETE PRESQUE AUSSI IMPORTANTE POUR LA FRANCE QUE LA RENOVATION SI NECESSAIRE - HIER ET AUJOURD'HUI ENCORE - DE NOS INSTITUTIONS POLITIQUES.

- NOUS AVONS PRIS EN 1978 AVEC LE PREMIER MINISTRE `RAYMOND BARRE` LA DECISION IRREVOCABLE DE SUPPRIMER LE CONTROLE DES PRIX ET DE VEILLER A LA CONCURRENCE INTERIEURE.

- AUCUNE GRANDE NATION INDUSTRIELLE NE CONSERVAIT PLUS LE SYSTEME ANACHRONIQUE ET PARALYSANT DE LA FIXATION ADMINISTRATIVE DES PRIX. ON APERCOIT DEJA, DEUX ANS PLUS TARD, LES EFFETS DYNAMIQUES DE CETTE DECISION SUR NOTRE VITALITE INDUSTRIELLE.

- IL N'Y A PAS D'ECONOMIE VIGOUREUSE ET CREATRICE D'EMPLOIS SANS L'AUTONOMIE DE DECISION DES PRODUCTEURS EXERCEE SOUS LEUR PROPRE RESPONSABILITE

DE DECISION DES PRODUCTEURS, EXERCEE SOUS LEUR PROPRE RESPONSABILITE. CHAQUE ANNEE, ON VOIT DAVANTAGE LA CARTE DU PROGRES ECONOMIQUE ET CELLE DU PROGRES SOCIAL RECOUVRIR DANS LE MONDE CELLE DES PAYS DE LIBERTE. JE FAIS CONFIANCE A DES ENTREPRISES DESORMAIS LIBEREES DES ENTRAVES DE GULLIVER, A LEURS DIRIGEANTS, A LEURS CADRES, A LEUR MAITRISE, A LEURS TECHNICIENS, A LEURS OUVRIERS POUR QU'ILS PORTENT LA QUALITE INDUSTRIELLE FRANCAISE AU PLUS HAUT NIVEAU.\

LE DEVELOPPEMENT DE L'ESPRIT DE RESPONSABILITE TROUVE UNE ILLUSTRATION DANS L'ARTISANAT. IL Y A UN AN EXACTEMENT, LE GOUVERNEMENT METTAIT EN CHANTIER UNE DECLARATION DES DROITS DE L'ARTISAN. IL S'AGISSAIT D'ETABLIR, EN CONCERTATION AVEC LES ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES REPRESENTATIVES, UN DOCUMENT QUI ETABLISSE CLAIREMENT LA PLACE ET LE ROLE DES ARTISANS DANS NOTRE SOCIETE. CE TEXTE EST PRET. LE CONSEIL DES MINISTRES DE MERCREDI DERNIER EN A APPROUVE LES GRANDES LIGNES. IL PRENDRA LE NOM DE CHARTE DE L'ARTISANAT.

- CETTE CHARTE, DONT LE CONTENU SERA RENDU PUBLIC DEMAIN PAR LE MINISTRE DU COMMERCE ET DE L'ARTISANAT, M. CHARRETIER, COMPREND UNE SERIE DE MESURES QUI PREPARENT L'AVENIR.

- SUR LA QUARANTAINE DE DECISIONS QUI Y FIGURENT, JE RETIENDRAI QUATRE AXES D'EFFORT. EN PREMIER \_LIEU, LA CHARTE PREVOIT DE DETERMINER LA FRANCE D'UN APPAREIL DE FORMATION DES ARTISANS MODERNISE ET ADAPTE A LA PLACE DE CE SECTEUR DANS NOTRE ECONOMIE. L'ACTION PORTERA SUR TOUTES LES PHASES DE LA VIE DE L'ARTISAN, DU PRE-APPRENTISSAGE A LA FORMATION CONTINUE.

- LE DEUXIEME AXE PORTE SUR LES GARANTIES SOCIALES. LA PROTECTION DES ARTISANS SERA RENFORCEE POUR FRANCHIR UNE NOUVELLE ETAPE SUR LA VOIE DE LA PARITE ENTRE LE SECTEUR DES METIERS ET LES AUTRES CATEGORIES SOCIALES.

- LE TROISIEME AXE CONCERNE LE STATUT DE L'ENTREPRISE. IL EST PROPOSE D'ADAPTER NOTRE DROIT DES SOCIETES POUR QU'IL PRENNE MIEUX EN-COMPTES LES PROBLEMES DES ENTREPRISES ARTISANALES.

- LE QUATRIEME AXE D'EFFORT, ENFIN, VISE A ACCELERER LE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE DE L'ARTISANAT. LES MESURES LES PLUS IMPORTANTES PORTENT SUR LE FINANCEMENT DES ENTREPRISES QUI SE CREENT, ET DE CELLES QUI SE DEVELOPPENT. UN SYSTEME DE PRETS PARTICIPATIFS SERA CREE ET UNE FONDATION POUR L'INITIATIVE CREATRICE ARTISANALE, INSTITUEE.

- LA CHARTE DE L'ARTISANAT RECONNAIT ET ELARGIT LA PLACE DU SECTEUR DES METIERS DANS LA NATION. JE M'EN REJOUIS POUR L'EQUILIBRE DE NOTRE PAYS ET POUR LA VITALITE SOCIALE DE LA FRANCE.\

QUELQUES DIRECTIONS SIMPLES, MAIS ESSENTIELLES.

- L'ETAT DOIT GERER PLUS EFFICACEMENT, ET AU MOINDRE COUT, LES GRANDS SERVICES PUBLICS. C'EST UNE TACHE DE TOUS LES JOURS A LAQUELLE SONT ETROITEMENT ASSOCIES LES DIRIGEANTS ET LE PERSONNEL DE CES ENTREPRISES ET DE CES SERVICES. LES CIRCONSTANCES QUE NOUS TRAVERSONS RENDENT D'AUTANT PLUS NECESSAIRE CET EFFORT.

- MAIS AUJOURD'HUI, LA OU NOUS SOMMES, AVEC LES PROBLEMES ET LES SOUCIS QUI ASSAILLENT LES FRANCAIS, L'ETAT A DES TACHES PRECISES : CONDUIRE LE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE, L'EMPLOI, DEFENDRE LE FRANC, EVITER L'AUGMENTATION DES CHARGES, POURSUIVRE LE PROGRES SOCIAL.

- ON DIT PARFOIS QUE LA PLANIFICATION, C'EST-A-DIRE LA PREPARATION CONCERTEE DU FUTUR, EST MOINS ACTIVE QUE PAR LE PASSE. QUELLE ERREUR, INSPIREE PAR LA CONFUSION ENTRE PLANIFICATION ET BUREAUCRATIE ! QUI PEUT CROIRE QUE L'EVOLUTION ECONOMIQUE ET TECHNOLOGIQUE DE NOTRE PAYS AU-COURS DES DERNIERES ANNEES AIT PU SE FAIRE SANS UNE POLITIQUE INDUSTRIELLE LUCIDE ? JAMAIS L'ADMINISTRATION N'A ETE AUSSI PREOCCUPEE DE L'AVENIR. JAMAIS ELLE N'A

INCORPORE AUSSI SPONTANEMENT DANS SON ACTION LA DIMENSION DU FUTUR.

- IL N'Y A PAS DE MOIS OU JE NE PRESIDE PAS UN CONSEIL DE PLANIFICATION QUI NE TRAITE DE L'AVENIR. CONSACRES SUCCESSIVEMENT A LA RECHERCHE `RECHERCHE SCIENTIFIQUE`, LES SCIENCES DE LA VIE, L'ENERGIE, L'INDUSTRIE, L'ESPACE, L'AGRICULTURE, LES TRANSPORTS, L'AMENAGEMENT DU TERRITOIRE, CES CONSEILS, DONT LES MOYENS D'INFORMATION NATIONAUX ET REGIONAUX, VOUS RENDENT \_COMPTE FIXENT LA STRATEGIE DE L'ETAT ET DEFINISSENT SES PROJETS A MOYEN TERME.\

LE MAINTIEN D'UN FRANC SOLIDE EST POUR MOI UN OBJECTIF HISTORIQUE ET QUOTIDIEN. HISTORIQUE, PARCE QUE LA FRANCE N'A PAS CESSE, DANS LE PASSE ET JUSQU'A LA PERIODE RECENTE, DE SOUFFRIR DE SES CONVULSIONS MONETAIRES. QUOTIDIEN, CAR L'ETAT NE PEUT RENDRE AUJOURD'HUI DE MEILLEUR SERVICE A L'ECONOMIE QU'EN FAISANT DU FRANC UNE MONNAIE SOLIDE.

- NOUS L'AVONS FAIT ENTRER IL Y A UN AN DANS LE SYSTEME MONETAIRE EUROPEEN `SME`. RAPPELEZ-VOUS ! QU'AVONS-NOUS ENTENDU COMME SOMBRES PROPHETIES ! LE FRANC EST RESTE STABLE, MALGRE LES OSCILLATIONS DU DOLLAR, MALGRE LES VARIATIONS DE L'OR `METAL`. IL EST DEvenu UNE DES MONNAIES LES PLUS STABLES DU MONDE. TOUT SERA FAIT POUR QU'IL LE DEMEURE.

- C'EST LA STABILITE DU FRANC QUI NOUS PERMET DE GAGNER, TOUS LES JOURS, DES PARTS DE MARCHÉ A\_L\_ETRANGER. C'EST ELLE QUI NOUS PERMET DE DEMANDER CETTE SEMAINE A BRUXELLES `CEE` LA DISPARITION COMPLETE DES MONTANTS COMPENSATOIRES AGRICOLES.\

L'ETAT DOIT TOUT FAIRE POUR STABILISER LES CHARGES QUI PESENT SUR L'ACTIVITE ECONOMIQUE, ET SUR LES RESSOURCES INDIVIDUELLES DES FRANCAIS. LES PRELEVEMENTS OBLIGATOIRES - IMPOTS ET COTISATIONS SOCIALES - REPRESENTENT PRES DE LA MOITIE DU PRODUIT NATIONAL. C'EST-A-DIRE QUE LE FRANCAIS N'EST PLUS DESORMAIS LIBRE QUE DE L'EMPLOI DE LA MOITIE DU REVENU DE SON TRAVAIL.

- NE SOYONS NI INJUSTES, NI SIMPLIFICATEURS. CE PRELEVEMENT EST LA CONTREPARTIE DE TOUT CE QUI EST ACCOMPLI POUR PROTEGER CONTRE LA MALADIE, LA VIEILLESSE, LE CHOMAGE. DE TOUT CE QUI EST FAIT POUR AIDER LES FAMILLES. DE TOUT CE QUI EST ENTREPRIS POUR LA DEFENSE, LA SECURITE, L'EDUCATION, L'EQUIPEMENT DU PAYS. DE TOUT CE QUI EST ACCOMPLI ENFIN, ET QUI EST CONSIDERABLE, AU PLAN DES COLLECTIVITES LOCALES. MAIS JE DIS SIMPLEMENT QUE CE PRELEVEMENT ATTEINT SA LIMITE.

- C'EST POURQUOI L'EFFORT ENTREPRIS, NON POUR REDUIRE MAIS POUR RALENTIR L'AUGMENTATION DES DEPENSES DE SANTE A UN OBJECTIF SIMPLE : PERMETTRE LA SUPPRESSION AU BOUT D'UN AN, C'EST-A-DIRE EN FEVRIER 1981 `DATE`, DE LA COTISATION SUPPLEMENTAIRE DE 1 % `STATISTIQUE` SUR LES SALAIRES, CE QUI PERMETTRAIT DE REALISER UN GAIN DE 1 % DU POUVOIR\_D\_ACHAT DES SALAIRES SANS SURCHARGE POUR LES ENTREPRISES ET POUR L'ECONOMIE. C'EST LE SENS, C'EST L'OBJECTIF DES EFFORTS QUI SONT ACTUELLEMENT CONDUITS ET DONT JE SOUHAITE QUE LES FRANCAIS RECOIVENT UN JOUR LA JUSTE RECOMPENSE. L'ENJEU JUSTIFIE L'EFFORT.

- QUANT A LA FISCALITE, EN-RAISON DU LOURD PRELEVEMENT PETROLIER QUE NOUS SUBISSONS CETTE ANNEE, JE DEMANDE AU GOUVERNEMENT D'EFFECTUER UNE PAUSE FISCALE, C'EST-A-DIRE DE MAINTENIR INCHANGEE LA LEGISLATION FISCALE, A LA SEULE EXCEPTION DE L'AJUSTEMENT DU BAREME DE L'IMPOT SUR LE REVENU EN-FONCTION DE LA HAUSSE DES PRIX EN TENANT \_COMPTE, EN-PARTICULIER, DES CHARGES FISCALES DES CADRES ET DE LA MISE A JOUR DES TAXES INDIRECTES QUI EVOLUENT COMME LES PRIX.\

L'OBJECTIF DU PROGRES SOCIAL, C'EST D'ABORD LE MAINTIEN DU POUVOIR\_D\_ACHAT. COMPRENONS-NOUS BIEN : QUAND UN PAYS SUBIT UN PRELEVEMENT EXTERIEUR

`FACTURE PETROLIERE` SUPPLEMENTAIRE DE 50 MILLIARDS DE FRANCS `SOMME`, CE N'EST PAS UN OBJECTIF FACILE. SI CHACUN Y CONTRIBUE, NOUS POUVONS L'ATTEINDRE.

- CELA VEUT DIRE QUE PERSONNE NE DOIT CHERCHER D'AVANTAGES ALLANT AU-DELA DU MAINTIEN DU POUVOIR\_D\_ACHAT, ET QUE L'EVALUATION DOIT ETRE FAITE AVEC EXACTITUDE, AVEC SCRUPULE, POUR CHACUN DES GRANDS GROUPES : CADRES, TRAVAILLEURS, OUVRIERS, AGRICULTEURS. CHACUN SERA D'AUTANT MIEUX GARANTI, QUE LE PRINCIPE SERA PLUS GENERALEMENT APPLIQUE. ET S'IL Y A UN SURPLUS A REPARTIR, IL DEVRA L'ETRE AU PROFIT DES MOINS FAVORISES : PERSONNES AGEES, FAMILLES, TRAVAILLEURS AUX FAIBLES REMUNERATIONS.

- LE PROGRES SOCIAL NE SERA PAS POUR AUTANT INTERROMPU. IL PRENDRA LA FORME D'UNE ACCESSION DES SALARIES A LA PROPRIETE DE LEUR ENTREPRISE PAR LA DISTRIBUTION DIRECTE D'ACTIONS, ET PAR UNE AMELIORATION DE LA PARTICIPATION `DES SALARIES` POUR LAQUELLE LE PARLEMENT SERA SAISI DE PROJETS ET DE PROPOSITIONS DE LOIS. AINSI, MALGRE LE VENT ET LA TOURMENTE, SE MANIFESTERA ET SE RESSERRERA LA SOLIDARITE DES FRANCAIS.\

LA FRANCE, DANS CES ANNEES DE PROFONDE EVOLUTION, OU UN NOUVEAU PARTAGE DES RICHESSES DU MONDE EST EN-TRAIN DE S'OPERER, OU D'IMMENSES POPULATIONS CONNAISSENT ENCORE LA MISERE MALGRE L'EVEIL DE LEUR CONSCIENCE POLITIQUE, A UN MOMENT OU UN VRAI DIALOGUE\_NORD-SUD QUI PORTE LA SIGNATURE DE LA FRANCE, ET J'EN SUIS FIER, DEVRA NECESSAIREMENT S'INSTAURER SI LA PLANETE VEUT CONNAITRE LA PAIX, A UNE EPOQUE OU LES DONNEES SUR LESQUELLES NOUS DEVONS VIVRE SONT ET SERONT REMISE EN\_CAUSE, LA FRANCE A BESOIN DE CALME, DE RAISON ET DE MESURE.

- LES MOTS, LES MYTHES, LES DOCTRINES, LES EFFETS DE TRIBUNE OU DE PETIT ECRAN `TELEVISION` NE LA TIRERONT PAS D'AFFAIRE. SEULES COMPTENT LES VERTUS PREMIERES DE NOTRE PEUPLE GAULOIS, LATIN, CELTE ET FRANC, ET QUI SONT LA RAISON, LE SANG-FROID, LE COURAGE, LA DETERMINATION, L'OBSTINATION.

- C'EST CET ETAT-D-ESPRIT QUE LE GOUVERNEMENT MANIFESTE AVEC A SA TETE LE PREMIER MINISTRE `RAYMOND BARRE`, DONT LA COMPETENCE, LA DETERMINATION ET LE COURAGE MARQUERONT CETTE PERIODE, ET LUI ASSURENT L'ESTIME ET LA RECONNAISSANCE DES FRANCAIS.\

ET PUISQUE J'AI LE PLAISIR DE VOUS RENCONTRER DANS CETTE SALLE, OU J'AI DE NOMBREUX SOUVENIRS, LAISSEZ-MOI VOUS DIRE UN MOT DE LA LIGNE QUE JE POURSUIS, ET A LAQUELLE J'ENTENDS BIEN ME TENIR.

- C'EST LA LIGNE DU JUSTE MILIEU.

- CELLE DE LA SYNTHESE DES PROPOSITIONS, DE LA RENCONTRE DES HOMMES, DE LA MOBILISATION DES FORCES POUR AIDER LA FRANCE, ET NON POUR DECHIRER LA FRANCE. CE N'EST PAS UNE LIGNE NEUTRE. C'EST UNE LIGNE DE PAIX ET D'ENTENTE, A SUIVRE AVEC BEAUCOUP DE SOIN DANS CES TEMPS DE TEMPETES.

- IL FAUT VOUS SOUVENIR DE CECI : ON ENTEND EXPRIMER BEAUCOUP DE CRITIQUES. MAIS LORSQU'ON TIENT LA LIGNE DU JUSTE MILIEU, ON EST EXPOSE A SUBIR DEUX FOIS PLUS DE CRITIQUES QUE LORSQU'ON ADOPTE UNE POSITION EXTREME. ON TIRE SUR VOUS DES DEUX BORDS. QUE CHACUN LE COMPRENNE : DEUX FOIS PLUS DE CRITIQUES SI L'ON TIENT LE JUSTE MILIEU !

- ET C'EST POURTANT LA LIGNE JUSTE, CELLE OU PEUVENT UN JOUR SE RENCONTRER, SE REUNIR ET SE RASSEMBLER LES FRANCAIS. ET C'EST CE QUI APPELLE UNE MISE EN\_GARDE POUR CES TEMPS DIFFICILES : ON PEUT CRITIQUER LE JUSTE MILIEU, MAIS LE CHOIX DES POLITIQUES EXTREMES FERAIT CHAVIRER LE NAVIRE !\

PUISQUE JE SUIS ICI DANS UNE AMBIANCE AMICALE EN-RAISON DE VOTRE PRESENCE, MONSIEUR LE MAIRE, EN-RAISON DE CELLE DES PARLEMENTAIRES, DE M. LE PREMIER MINISTRE, DE MEMBRES DU GOUVERNEMENT ET EN-RAISON DE LA VOTRE, MESDAMES ET MESSIEURS, JE VOUDRAIS LAISSEZ C'EST UN DROIT QUE JE VOUS PRESENTE

ET MESSIEURS, JE VOUDRAIS LAISSER S'EXPRIMER UNE CERTAINE SPONTANÉITÉ :  
LORSQUE J'OBSERVE LE DÉROULEMENT DE LA VIE PUBLIQUE DE NOTRE PAYS, JE  
RESSENS PERSONNELLEMENT DE LA PEINE DEVANT LES DIVISIONS ET LES  
ANTAGONISMES EXCESSIFS DES DIRIGEANTS POLITIQUES DE LA FRANCE ET PEUT-ÊTRE  
AUSSI, DERRIÈRE EUX, DE NOTRE PEUPLE.

- JE DIS, JE RESSENS DE LA PEINE POUR LA FRANCE, CE N'EST PAS DE LA PEINE POUR  
MOI. VOUS AVEZ RAPPELÉ, MONSIEUR LE MAIRE, MA CARRIÈRE, DIX-HUIT ANS ENTRE LE  
MINISTÈRE DES FINANCES ET CETTE INAUGURATION, IL EST CLAIR QUE JE N'AI PAS  
D'AMBITIONS AU-DELÀ. MAIS DE LA PEINE POUR LA FRANCE PARCE QUE JE CONSIDÈRE  
QUE CETTE SITUATION N'EST PAS DIGNE D'ELLE ET QU'ELLE EST NUISIBLE À SON  
INTÉRÊT.

- JE VOUS DEMANDE DE RÉFLÉCHIR À CE CI : NOUS SOMMES À MA CONNAISSANCE LE  
SEUL PAYS DÉMOCRATIQUE DU MONDE DONT LES DIRIGEANTS PRINCIPAUX DES QUATRE  
FORMATIONS POLITIQUES ` UDF ` RPR ` PS ` PC ` QUI EXPRIMENT NOTRE VIE  
NATIONALE NE SE RENCONTRENT PAS DEUX À DEUX, NI DANS LA MAJORITÉ, NI DANS  
L'OPPOSITION, NI MAINTENANT ENTRE LA MAJORITÉ ET L'OPPOSITION MALGRÉ LA  
BONNE VOLONTÉ DE CERTAINS. JE PARCOURS DE NOMBREUX PAYS DU MONDE MAIS  
PARTOUT OÙ JE SUIS ALLÉ JE N'AI JAMAIS VU UNE TELLE SITUATION. JE NE DEMANDE  
PAS, BIEN ENTENDU, LA DISPARITION DU DÉBAT DÉMOCRATIQUE & JE NE DEMANDE PAS  
QU'ON SOIT D'ACCORD, MAIS IL Y A DE VASTES SUJETS À DÉBATTRE : LA POLITIQUE  
EXTÉRIÈRE DE LA FRANCE, LA POLITIQUE DE DÉFENSE DE LA FRANCE, LES  
ORIENTATIONS DE NOTRE POLITIQUE ÉCONOMIQUE ET SOCIALE. TOUT CE CI JUSTIFIE LA  
RENCONTRE, TOUT CE CI JUSTIFIE LE DIALOGUE. JE DIS QUE CE N'EST PAS DIGNE DE LA  
FRANCE, CAR COMMENT VOULEZ-VOUS QUE NOUS PRONIONS LE DIALOGUE DANS LE  
MONDE, COMMENT VOULEZ-VOUS QUE NOUS RECOMMANDIONS LA PARTICIPATION  
` POLITIQUE ` À L'INTÉRIEUR SI NOUS NE SOMMES PAS CAPABLES ENTRE NOUS, AU-  
NIVEAU DES RESPONSABLES, DE NOUS RENCONTRER, LE DIALOGUER ET DE PARTICIPER.

- C'EST NUISIBLE À L'INTÉRÊT DE LA FRANCE, CAR C'EST NUISIBLE À SA RÉPUTATION. À  
MON AMBITION, ET JE L'AI DIT À PLUSIEURS REPRISES, C'EST QUE LA FRANCE  
APPARAISSE TOUJOURS DANS LE MONDE COMME CE QU'IL Y A DE MEILLEUR. CROYEZ-  
VOUS QUE CETTE IMPOSSIBILITÉ, POUR LES DIRIGEANTS DE LA FRANCE DE DÉBATTRE  
ENTRE EUX DES PROBLÈMES DE NOTRE PAYS, NOUS FASSE APPARAÎTRE COMME UN  
PAYS EXEMPLAIRE, COMME UN PAYS D'AVANT-GARDE, COMME UN PAYS À IMITER ?

- C'EST NUISIBLE À NOS INTÉRÊTS PARCE QUE NOUS AVONS BESOIN À L'HEURE  
ACTUELLE DE TOUTES NOS \_ÉNERGIES. NATURELLEMENT DES \_ÉNERGIES DE CEUX QUI  
TRAVAILLENT EN FRANCE : CEUX QUI TRAVAILLENT DONNENT LEUR \_ÉNERGIE À CE  
DÉVELOPPEMENT DE L'ÉCONOMIE FRANÇAISE MAIS IL FAUT AUSSI L'\_ÉNERGIE DE TOUS  
CEUX QUI ONT UNE RESPONSABILITÉ À EXERCER OU UNE DIRECTION À PROPOSER.  
LORSQU'ON ÉPUISE SON \_ÉNERGIE DANS DES QUERELLES OU DANS DES  
ANTAGONISMES, C'EST COMME SI ON FAISAIT SURCHAUFFER SON MOTEUR SUR \_PLACE  
AU \_LIEU DE S'EN SERVIR POUR FAIRE AVANCER LE VÉHICULE. \

QUAND ON RÉFLÉCHIT À L'HISTOIRE RÉCENTE DE NOTRE PAYS, À CE QUI A ÉTÉ FAIT  
POUR ADAPTER PEU À PEU LA FRANCE À CES TEMPS NOUVEAUX QUI SONT DEVANT  
NOUS ET DONT CHACUN PARLE, ON S'APERÇOIT QUE DEUX CHOSES ONT ÉTÉ FAITES ET  
QU'UNE TROISIÈME RESTE À FAIRE.

- LA PREMIÈRE, ELLE EST DUE À L'ACTION DU GÉNÉRAL DE GAULLE : IL FALLAIT DÔTER  
LA FRANCE D'INSTITUTIONS POLITIQUES ADAPTÉES À NOTRE TEMPS, CE CI A ÉTÉ FAIT,  
CE CI A ÉTÉ BIEN FAIT, ET C'EST POURQUOI NOUS DEVONS CONSERVER, J'Y VEILLERAI,  
LES INSTITUTIONS POLITIQUES QUE LE PEUPLE FRANÇAIS S'EST DONNÉES.

- LA DEUXIÈME CHOSE QU'IL FALLAIT FAIRE, C'ÉTAIT DE TRANSFORMER NOTRE PAYS  
POUR QU'IL DEVIENNE UN GRAND PAYS ÉCONOMIQUE, UN GRAND PAYS INDUSTRIEL ET  
AGRICOLE AFIN QUE LES FRANÇAIS PUISSENT CONNAÎTRE UN NIVEAU \_DE \_VIE  
CORRESPONDANT À LEUR ASPIRATION ET À LEUR NIVEAU CULTUREL & CE CI A ÉTÉ

ENTREPRIS PAR LE PRESIDENT POMPIDOU AVEC LE \_CONCOURS, JE L'IMAGINE, DE SON MINISTRE DE L'ECONOMIE ET DES FINANCES DE L'EPOQUE. CECI A ETE POURSUIVI AU COURS DE LA PERIODE ACTUELLE. CETTE TRANSFORMATION DE L'ECONOMIE FRANCAISE EST DESORMAIS LARGEMENT ENGAGEE ET EN-COURS.

- MAIS LA TROISIEME CHOSE QU'IL RESTE A FAIRE POUR QUE LA FRANCE ABORDE CES TEMPS NOUVEAUX AVEC TOUTES SES CHANCES, C'EST D'ORGANISER UNE MEILLEURE ENTENTE ET UNE MEILLEURS COOPERATION DES FRANCAIS & JE M'Y SUIS APPLIQUE AVEC CERTAINS RESULTATS DONT J'OBSERVE LES LIMITES, MAIS AVEC PROFONDEUR, UN INTERET QUI VA DANS CE SENS ET JE SUIS SUR QUE NOUS REUSSIRONS OU, PLUS EXACTEMENT, QUE LA FRANCE REUSSIRA.

- SI ELLE DOIT UN JOUR CONNAITRE CETTE MEILLEURE ENTENTE, CETTE REUNION DE SES CAPACITES ET DES SES EFFORTS, ELLE POURRAIT S'INSPIRER, MONSIEUR LE MAIRE, DE LA PRATIQUE ANCIENNE DE LA VILLE DE LYON : LA FRANCE A ETE DECHIREE EN DE NOMBREUSES CIRCONSTANCES ET NOTAMMENT LORS DES GUERRES DE RELIGION. DANS LES ANNEES 1560, AU MOMENT DU DEVELOPPEMENT DU PROTESTANTISME EN FRANCE ET DE SON AFFRONTMENT AVEC LA RELIGION CATHOLIQUE ET ROMAINE DE L'EPOQUE, ON A ESSAYE D'ORGANISER LA COEXISTENCE DES DEUX RELIGIONS ET DE FACILITER LE RAPPROCHEMENT DES FRANCAIS. UN TOUR DE FRANCE A ETE ORGANISE POUR Y CONVIER LES FRANCAIS, LES AUTORITES SONT VENUES A LYON ET LA VILLE DE LYON LES A ACCUEILLIES D'UNE MANIERE TRIOMPHALE. ELLE AVAIT EU UNE IDEE SYMBOLIQUE QUI CONSISTAIT A FAIRE ACCUEILLIR LES AUTORITES PAR LE CORTEGE DES ENFANTS DE LYON. ILS S'AVANCAIENT, DEUX PAR DEUX, UN PROTESTANT ET UN CATHOLIQUE DONT LA CHRONIQUE DIT QU'ON LES RECONNAISSAIT DU FAIT QU'ILS PORTAIENT DE PETITES CROIX.

- EH BIEN, LORSQUE VOUS SOUHAITEREZ, COMME JE LE SOUHAITE, QUE LA FRANCE SOIT CAPABLE DE REGROUPER TOUTES SES FORCES, DE NOUER SON DIALOGUE INTERNE, D'ORGANISER UNE PARTICIPATION `POLITIQUE` QUI NE DOIT PAS ETRE SEULEMENT CELLE DES ENTREPRISES MAIS CELLE DE TOUTE LA FRANCE, JE SOUHAITE QUE VOUS VOUS SOUVENIEZ DES ENFANTS DE LYON.\

MES CHERES LYONNAISES ET MES CHERS LYONNAIS,

- MONSIEUR LE MAIRE,

- JE VOUS AI PEU PARLE DE LYON ET DE SA REGION. MAIS JE SOUHAITAI M'ADRESSER A MES COMPATRIOTES, POUR PARTAGER LEURS SOUCIS, ET LEUR INDICHER OU SE SITUE L'AVENIR. JE DIRAI D'UNE PHRASE, QUE VOUS MONTREZ A LA FRANCE L'IMAGE DE CE QU'IL FAUT FAIRE. LYON EST A LA TETE DU PROGRES. FORTE DE SON TRAVAIL, DE SON ESPRIT D'ORGANISATION, DE SA SITUATION GEOGRAPHIQUE QUI EN FAIT UN DES GRANDS CENTRES DE COMMUNICATION EUROPEEN, DE SA PERSONNALITE FAMILIERE ET SECRETE, ELLE ENTEND DEMEURER A LA TETE DU PROGRES. JE SUIS SUR QUE LYON Y REUSSIRA.

- VOUS AVEZ PRESENTE, MONSIEUR LE MAIRE, UN CERTAIN NOMBRE D'OBSERVATIONS TRES PERTINENTES SUR LES PROBLEMES QUI SE PRESENTENT A VOTRE VILLE, A VOTRE VILLE DANS VOTRE REGION ET SUR L'INTERET QUE DEVRONT PORTER A LA SOLUTION DE CES PROBLEMES LES POUVOIRS PUBLICS. VOUS AVEZ DEUX AUDITEURS ATTENTIFS & A VOTRE DROITE, M. LE PREMIER MINISTRE `RAYMOND BARRE` AVEC QUI VOUS AUREZ, SANS NUL DOUTE, A VOUS ENTRETENIR PERIODIQUEMENT DE CES DOSSIERS, A VOTRE GAUCHE, LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE QUI, CONNAISSANT LA GRANDE FONCTION DE CAPITALE ECONOMIQUE, REGIONALE, FRANCAISE ET EUROPEENNE DE LYON, VEILLERA A CE QUE LES GRANDS DOSSIERS, SUR LESQUELS VOUS ATTIREZ SON ATTENTION, RECOIVENT LEUR JUSTE SATISFACTION.

- A TRAVERS LYON, JE SOUHAITE AUJOURD'HUI A LA FRANCE DE PRENDRE MIEUX CONSCIENCE DE CE QU'ELLE VAUT ET DE CE QU'ELLE EST, C'EST-A-DIRE : UN PAYS D'ANCIENNE TRADITION, UNE GRANDE DEMOCRATIE, PAISIBLE ET ACCUEILLANTE AUX

EXILES, MAIS AUSSI UNE NATION MODERNE, VIVANTE, IMAGINATIVE, QUI PREND TOUS  
LES JOURS SA PLACE, TOUTE SA PLACE, DANS LA COMPETITION PACIFIQUE DES  
ACTIVITES HUMAINES DE NOTRE TEMPS.

- JE DIS VIVE LYON !

- COMME JE DIS VIVE LA FRANCE !\